
香港文匯報訊（記者 林舒婕）翟墨在抵達
福建廈門後的媒體見面會上，記者向他詢問
能否分享在釣魚島海域拍攝的相關視頻和照
片，他委婉地表示，「要等北京那邊」。廈門
大學南洋研究院院長莊國土認為，翟墨以民
間人士身份成功駕船駛入釣魚島領海內，他
的行動可能獲得了中國官方某種程度的支持
和配合，有可能引發新一波民間保釣行動高
潮的來臨。
莊國土指出，翟墨作為一個經驗豐富的航

海愛好者，在成功進入釣魚島海域3海里
後，並沒有採取過激行為，以理智的行動來
表達愛國主義情緒值得肯定。
翟墨曾被國家海洋局授予公益形象大使稱

號，莊國土認為，從翟墨能夠成功進入釣魚
島海域和中國海警船及時地出現保護來看，
不排除其行動是在國家海洋局的某種支持和
配合下進行。這一事件或許代表了官方對於
民間保釣行動態度的一種微妙的改變。

促日返談判桌 和平解決爭端

莊國土續指，翟墨此行有可能引發新一波
中國民間保釣高潮，但對於民間保釣人士而
言，保持理性和冷靜，避免授人以柄才是最
重要的。他分析指出，中日釣魚島的爭端從
去年到現在經歷了一個急劇對抗、稍顯緩
和、再對抗的過程，中國政府作為保釣的主
導力量，對日本可以說是「軟硬兼施」、
「鬥智鬥勇」，既通過經濟、軍事、外交等途
徑施壓，又伸出「談判」的橄欖枝。6月赴
新加坡參加香格里拉防務對話的中國人民解
放軍副總參謀長戚建國就再次表示，中國願
意擱置釣魚島爭議，共同開發，把爭端留給

下一代解決。可以說，把日本
逼回談判桌，和平解決釣魚島
爭端是中國的主要目標。

A 6 ■責任編輯：何綺容 2013年8月7日(星期三)聞新

中國「魯賓遜」終睹釣島「芳容」

翟墨「最壞打算」：保釣航海家安抵廈門 曾醞釀登島
香港文匯報訊（記者

葉臻瑜、實習記者 王

瀟雨 廈門報道) 經過50

多個小時的航行，內地

民間航海家、中國帆船

環球航海第一人翟墨駕

駛「姜太公」號帆船凱

旋歸來，於昨日靠泊福

建省廈門香山遊艇碼

頭。翟墨稱，曾有登島

想法，但因為各方面因

素最終未能成行。「從

2009年環球航海歸來

後，就一直等待 駕船

『闖』釣魚島的時機，

最壞的打算就是『船沉

了，人留在釣魚島』。」

昨日下午2時，飄 五星旗的「姜太
公」號帆船徐徐駛入港灣泊位，翟

墨和同行的兩名船員出現在甲板上，3人
略顯疲憊。

初睹釣島忘情歡呼

翟墨稱，「姜太公」號此行可謂「天時
地利人和」，直到距釣魚島40海里時天氣
和海況都非常好。他難掩興奮地表示，
「越接近釣魚島越能感受到它的美麗，我
和另外兩位同伴一見到釣魚島就忘情歡呼
起來，就像我微博裡說的，它真是個美麗
的『姑娘』」。翟墨說，從2009年環球航海
歸來後，就一直等待 駕船「闖」釣魚島
的時機，做好了最充足準備，「最壞的打
算就是『船沉了，人留在釣魚島』。」
「海警船給予了許多幫助，幾乎是全程

為我們護航。」從上岸後到媒體見面會結
束，翟墨4次感謝海警船的護航。當日由
於6艘日本海保廳巡視船和飛機的阻攔，
中日公務船發生對峙，海上的中日船隻一
度達到10艘之多。因此「姜太公」號帆船
也在包夾中「受傷」，翟墨說，接下來將
整修船隻，尋找其他合適的時機再赴釣魚

島宣示主權。

「保釣不能單靠民間」

當被問及為什麼在距釣魚島3海里處時
向海中撒下100餘面紅旗，翟墨說，「因
為我是中國人，那裡中國人應該常去」。
他表示，自己和船員出發前便預先製作這
些帶浮標的小國旗。廈門遊艇協會為這位
遠行歸來的「航海勇士」送上鮮花和花
環，協會副會長兼秘書長留典芳告訴記
者，其實按最初預計，翟墨當日上午6時
左右本就可到達廈門。但由於前晚經過台
灣海峽前往廈門途中，「姜太公」號帆船
的發動機出了問題，途經金門海域時又出
現油料不足的狀況，需要岸上派船送油料
前往補充，令翟墨的歸程推遲了8小時。
鑒於此前民間保釣人士、世保聯盟協會

秘書長李義強宣佈退出保釣活動，民間保
釣熱情受到一定衝擊。對此，翟墨直言，
保釣不能單靠民間，還要借民間聲音推動
中國海軍走向深藍，「我們所做的，是通
過用中國競技體育中的一艘普通帆船，向
日本和平地宣示主權，把宣示主權的這個
聲音傳到世界。」
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翟墨，在媒體的介紹中，航海家

是他的代名詞。這位被稱為中國

「魯賓遜」的海上英雄，曾把自己畫

的一幅油畫發表於其微博上，畫的

是他幻想中釣魚島的模樣。50多個

小時前，他在距離釣魚島3海里之

外終於親眼目睹了這位朝思暮想的

「姑娘」。

起航即掛彩 右手纏紗布

自接到翟墨即將返航廈門的消

息，昨日早上9時起，記者就守在

香山遊艇碼頭準備「接風」。下午2

時，當海平面出現一截桅桿時，有

人大呼一聲「來了！來了！」，很

快，穿 海藍色T恤、站在甲板前

端的翟墨進入了眾人的視線。歷經

了50多個小時的航行後，雖略顯疲

憊，但翟墨一下船便給來迎接他的

朋友一個結實的擁抱，「謝謝，給

你們添麻煩了」他說。記者注意

到，翟墨右手纏 厚厚的紗布，翟

墨解釋稱，「是起航時被舵弄傷

的，我稍後會去醫院做檢查」。

「『姜太公』只是我臨時給它取

的名字，它原叫『太平洋』號」翟

墨稱，相信大家都很熟悉姜太公的

故事。他希望借這個名字，讓日本

明白這個富有深意的故事。

記者 葉臻瑜、

實習記者 王瀟雨

俞正聲：達賴「大藏區」主張違法
據中新社

拉薩6日電

中共中央政
治局常委、
全國政協主
席俞正聲近
日在西藏調
研時強調，
十四世達賴
喇嘛所主張
的「大藏區」
「高度自治」
完全違反了
中國憲法和法律，也違背了藏傳佛教的
根本利益。

西藏調研 廣納民意

俞正聲8月1日至6日先後來到拉薩市
和那曲地區，深入高校企業、農村牧
區、藏傳佛教寺廟進行調研，並多次召
開座談會，與各族幹部群眾共商西藏發
展穩定大計。
俞正聲專程前往大昭寺、哲蚌寺、孝

登寺、西藏佛學院，與寺廟僧尼和駐寺
幹部交談。俞正聲指出，只有祖國強
大、社會發展、群眾生活改善，藏傳佛
教才能健康發展。

他強調，十四世達賴喇嘛所主張的
「大藏區」「高度自治」完全違反了中國
憲法和法律，也違背了藏傳佛教的根本
利益。藏傳佛教界要認清達賴集團分裂
本質，堅決維護祖國統一、民族團結和
西藏的和諧穩定。要全面貫徹落實黨的
民族宗教政策，切實加強「三個離不開」
教育，積極引導宗教與社會主義社會相
適應，努力促進民族團結、宗教和睦，
為維護社會和諧穩定營造良好環境。
調研期間，俞正聲專程看望了武警西

藏總隊官兵，還看望了西藏自治區政協
機關幹部職工，並與在藏全國政協委員
座談。

李保東任副外長 主管軍控事務

專家：中美關係發展
亞太是關鍵

香港文匯報訊 據外交部網站消息，
前中國常駐聯合國代表李保東，已出任
排名第三的外交部副部長，主管國際組
織和會議、國際經濟、軍控事務。
上月底，李保東已舉行離任招待會，

向聯合國的同事及各界人士的支持表示
感謝。他還全面總結了中國與聯合國在
其任期內的廣泛而密切的合作。目前接
替李保東出任中國常駐聯合國代表人選
暫未公佈。

李保東，男，1955年4月出生，北京
市人，碩士研究生畢業。1998年至2005

年任外交部國際司
司長兼亞太經合組
織中國高官，2005
年至2006年任駐贊
比亞共和國特命全
權大使，2006年至
2009年任常駐聯合
國日內瓦辦事處和
瑞士其他國際組織代表、特命全權大
使，2009年至2013年任常駐聯合國代
表、特命全權大使，2013年任外交部副
部長。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國企業
家陳光標之子陳環境在5日的美國《紐約時
報》刊登廣告，宣示釣魚島主權。
陳環境在這篇文字中引述日本著名學者

井上清的有關著作，稱「釣魚島自古以來

就是中國的領土，歷史是不容抹煞的；不
僅所有中國人這麼認為，絕大多數美國人
也這麼認為」。
陳環境稱，「井上清教授並不因自己的

日本國籍而顛倒歷史事實，去附和日本軍
國主義者的一派胡言，而是抱 尊重歷史
的道德良知，旗幟鮮明地說出釣魚列島屬
於中國而不屬於日本」。

引述日學者著作 闡明釣島屬中國

他引用了井上清有關釣魚島的不少歷史
研究結果，例如引用明朝嘉靖年間胡宗憲
為抗倭鬥爭編制的《籌海圖編》的圖錄，
「顯示釣魚島被算在福建沿海的中國所領諸
島內」。
陳環境形容井上清是「一位敢於追求真

理的了不起的日本歷史學家」。他表示，井
上清的著作《釣魚列島的歷史和主權問題》

「已經明確告訴世界人民，其中也包括美國
政府和美國人民，釣魚島自古以來就是中
國的領土」。
井上清的《釣魚列島的歷史和主權問題》

考證了大批中日兩國的歷史文獻資料，非
常清晰而具條理地從各個方面來解釋釣魚
列島的歸屬問題，有力證明釣魚島是中國
的領土。
據陳環境自述，他是一名在美國的中國

留學生，將主要學習環境科學，「學成後
將履行對父親的承諾，第一時間回到祖
國」。此文同時配有陳環境的兩張照片以及
他的聯繫方式。
陳環境的廣告同時用中英文刊出，佔去

《紐約時報》5日A5版的半版篇幅。他的父
親陳光標去年8月也曾在《紐約時報》刊發
半版廣告，宣示釣魚島是中國領土，當時
曾引發轟動。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）

中國國際問題研究所副所長阮宗澤昨日指

出，中美如何在亞太地區相處，這將是中

美未來能否建立雙贏的新型大國關係的一

個很關鍵的挑戰。

阮宗澤昨日在出席中國記協茶座時表

示，中美在亞洲如何相處將決定亞洲的未

來甚至世界的和平與穩定。此外，中美構

建新型大國關係，中國還應該注意與周邊

國家也要構建新型關係。就美國重返亞洲

是否企圖遏制中國，阮宗澤表示，當前世

界上沒有任何一個國家有能力遏制中國。

阮宗澤指出，中美應該在四大方面加強

合作：1、全球性問題，如糧食、全球變暖

等問題；2、怎樣確保國際經濟的恢復和發

展；3、全球的熱點和地區問題；4、中美

在亞太地區如何合作，確保亞太地區的和

平和穩定。

空軍戰鬥群靶區偵察

香港文匯報訊 據新華網報
道，昨日，參加「和平使命
－2013」中俄聯合反恐軍事
演習的中方空軍戰鬥群首次
組織靶區偵察實兵演練，完
成到達演習地域後的第一個
飛行任務。
「飛行了一個多小時，共8

個架次，主要是熟悉靶區環
境，目視偵察、搜索突擊目
標。」剛剛結束這次飛行任
務的一級飛行員、瀋陽軍區空軍航空兵某
師飛行一大隊大隊長王曉亮說：「自從8
月2日抵達俄羅斯沙戈爾機場後，中方就
邀請俄方飛行員先後就沙戈爾機場使用細
則、航空管制、氣象以及注意事項等情況
進行講解，並實地察看了機場跑道、滑行
道、停機坪和塔台。」

中方空軍戰鬥群群長、瀋陽軍區空軍航
空兵某師師長金林貴說：「這次演習訓練
環境陌生，天氣複雜多變，再加上語言障
礙，對兩軍深度協同提出了很高的要求，
雙方只有在技術與戰術等方面增加溝通和
了解，才能為下一階段的實兵合練打好基
礎。」

陳光標子紐時登廣告 宣釣島主權

■陳光標之子陳環境在5日的美國《紐約時

報》刊登廣告，宣示釣魚島主權。 中新社

■6日，在俄羅斯中部軍區切巴爾庫爾合同訓練場，中

俄官兵同步展開聯合訓練。 新華社

■李保東

■俞正聲(右二)走進那曲地區海拔4,500多米的藏族農牧民家中，同

他們拉家常。 新華社

■翟墨接受記者採訪。 本報記者葉臻瑜 攝

■民眾為

翟 墨 獻

花。

中新社

■6日，從釣魚島返航的翟墨駕駛帆船抵達

廈門香山遊艇碼頭。圖為翟墨駕駛的帆船

正拋纜繩靠泊碼頭。 中新社

船沉人留島


